

# Comentarios Internacionales

## El grande hombrecito

En el último número de TIEMPO (diciembre 20) viene un comentario pintoresco sobre Stalin en la Conferencia de Teherán:

Parece que los americanos e ingleses que estuvieron presentes en la Conferencia de Teherán, trajeron en su ánimo un inolvidable retrato de Stalin. "Los que lo vieron allí llevaban consigo una vívida impresión para el mundo. Stalin fué en la Conferencia de Teherán la personalidad dominante.

El Mariscal Stalin mide 5 pies, 5 pulgadas. "Pero había magnetismo y cierta majestad en su figura coronada por el cabello lacio recortado como un cepillo, con sus bigotes de color gris de hierro, vestido con el uniforme de mariscal que tal vez le quedaba un poquito grande. En todo lo que hizo y dijo fué tranquilo, impenetrable, a ratos inmóvil. Entraba suavemente, sin esfuerzo, en las recepciones y reunión

nes de la Conferencia. Hablaba en voz baja, a menudo apenas si se oía un murmullo.

A ratos se puso alegre. En las comidas, iba alrededor de la mesa para chocar su copa con la de Churchill, Roosevelt y demás concurrentes. Sólo en una ocasión se le vió realmente emocionado: cuando Churchill le presentó la Espada de Stalingrado, que le había enviado como un presente, el rey Jorge VI.

"a los ciudadanos de corazón de acero de Stalingrado". Los que presenciaron la escena dicen que Stalin se estremeció imperceptiblemente, levantó la espada a sus labios y besó la funda. El Presidente Roosevelt observaba la escena muy impresionado. No faltó quien dijese que había visto como si a Stalin se le hubiera pegado un nudo en la garganta. Con voz casi imperceptible, Stalin dió las gracias a Churchill y a los ingleses

## YUGOESLAVIA Y EL MARISCAL TITO

Recientemente se constituyó en Yugoslavia un nuevo gobierno en el que, según parece —no se ha tomado en cuenta al rey Pedro que anda en el destierro. El Presidente de dicho gobierno es el Dr. Ivan Ribar, perteneciente a la religión católica. Dicho gobierno funcionaba virtualmente desde hace 2 años en las montañas de Bosnia. Forman parte de él, varios sacerdotes católicos y un sacerdote de la religión ortodoxa griega, hombre muy valiente y gran estratega.

En el programa del gobierno recién establecido no hay fórmulas de contenido comunista a pesar de que Tito y muchos de sus partidarios son comunistas: autonomía para los diferentes pueblos que forman Yugoslavia; confiscación de las propiedades de los yugoslavos que han ayudado a Hitler; formación de un gobierno en el que estén representados todas las nacionalidades que componen Yugoslavia, el cual se apoye en un parlamento auténticamente democrático y enseñanza obligatoria para todos los yugoslavos sin distinción de clases.

### El Mariscal Tito

Uno de los primeros acuerdos del Gobierno ha sido ascender a Mariscal al gran guerrillero Tito. Tito cuenta ahora 52 años. Su nombre es José Brozévitch. Dicen que es un hombre severo de facciones que recuerdan las de Abraham Lincoln. Es hijo de unos

pobres campesinos de la Croacia. En 1914 era un simple peón de una finca, cuando se enroló para pelear en la guerra, y cayó prisionero de los rusos. Al triunfar la revolución bolchevique, se unió al Ejército Rojo y peleó contra las fuerzas reaccionarias que dirigían Petliura y Wrangel. Después pasó a Belgrado y figuró entre los más activos líderes del Partido Comunista que siempre trabajó en la ilegalidad. Trató de organizar los trabajadores, pero inútilmente. En 1927 fué condenado a varios años de presidio, pero pudo escapar y siguió viviendo escondido en Yugoslavia. De esa época data su nombre de guerra: Tito. En 1937, logró ir a París con un nombre supuesto, pero en vez de ir a Francia, se dedicó a organizar en los Pirineos a miles de luchadores procedentes de los Balcanes, de Inglaterra, de los Estados Unidos, etc., para ir a ayudar a la España Republicana. Quiere decir que Tito luchó en las Brigadas Internacionales. Cuando las huestes nazifascistas invadieron Yugoslavia, apareció allí Tito y organizó el Ejército Popular de Liberación que hoy día no deja a los nazis comerse su pastel en paz en la región balcánica. Su larga experiencia de luchador lo preparó para entrenar a los soldados de su Ejército de hoy bajo una fuerte disciplina y para fundar una academia de la cual han salido centenares de oficiales.

## EN LA ARGENTINA NAZI-FACISTA

El tremendo Presidio de Neuquén en la patria de Sarmiento. Otra vez en la república hermana tiempos que nos recuerdan la época nefasta de Rosas y de Facundo Quiroga

Informa Juan I. Zorrilla, reputado radiólogo que fué jefe de la cátedra de radiología en la Universidad de Buenos Aires, lo siguiente:

"Tres meses recluso en el presidio de Neuquén, juntamente con otros 47 luchadores antifascistas, nos ha permitido comprobar toda la refinada crueldad de que es capaz el fascismo, aun en su etapa de derrota y desintegración.

Hay allí dirigentes políticos, líderes obreros, hombres de ciencia y de letras, periodistas, etc., aumentados ahora hasta el número de 91, con la última remesa enviada desde Buenos Aires el 28 de Oct. último. Todos estos patriotas dan un alto ejemplo de disciplina y de cultura que es preciso conocer

"Fuimos conducidos el 29 de julio al presidio de Neuquén, por una comisión policial armada hasta los dientes, con ametralladoras, compañía de gases, etc. Rigurosamente esposados, por parejas, en un vagón de 2ª para hacer 30 horas de ferrocarril, sin quitársenos las esposas ni para realizar las necesidades fisiológicas. También hemos hecho las comidas esposados, con los inconvenientes que es fácil suponer. Y todo ello bajo una temperatura glacial que alcanzó en Bahía Blanca 5 grados bajo cero, sin posibilidad de acostarse ni en el suelo, sin ropas de abrigo y apenas con comida.

Fuimos entregados prácticamente desfallecidos a las autoridades carcelarias, y esta operación agotó nuestras escasas reservas, pues demandó cerca de 3 horas, parte de las cuales pasamos desnudos, mientras registraban nuestras ropas

Las prohibiciones de toda índole en la correspondencia, que dejan al árbitro de la Dirección autorizar o no el contenido de las cartas, afectan inclusive al derecho de defensa, que es el último que conserva aún el delincuente común. Estábamos privados de toda información, sin lectura de periódico alguno, ni siquiera el semanario *El Domingo*, que edita la Dirección de Penales. Ignorábamos, pues, hasta las noticias oficiales, y como lo dije en nota clepada al Director de Cárcenes, solicitaré el suministro de diarios, ignorábamos quién era el Presidente de la República y si subsistía o no la Constitución Nacional."

El régimen penal. "En los días siguientes, gradualmente, se nos impuso el régimen carcelario común. Despojados de nuestras ropas civiles y sólo autorizados a conservar escasas prendas interiores, fuimos

previstos del traje de penado, que resultaba evidentemente desabrigado si se piensa que con él y un juego de ropa interior debíamos soportar temperaturas que siempre están debajo de 0 grados, alcanzando a veces 15º bajo cero. Con este bárbaro sistema, impuesto a hombres desaclimatados, transportados de pronto del húmedo y húmedo litoral al seco clima cordillerano, a más de 400 ms. sobre el nivel del mar, se produjeron múltiples casos de enfermedad, la mayoría pulmonares, congestiones, bronquitis, etc., que fueron soportadas y superadas gracias solamente a la fortaleza física de los camaradas, pues el auxilio médico estuvo prácticamente ausente.

"El compañero Vázquez, por ejemplo, afectado por una enfermedad profesional (silicosis), estuvo cerca de 4 días con hemoptisis (expectoración de sangre), sin recibir auxilio, médico hasta obligar a que en este caso tuviera yo mismo que llamar energicamente a la realidad a las autoridades, para evitar que la detención se convirtiera en manos de estos carceleros en un castigo mucho más severo que el que soportan los delincuentes comunes.

En estas condiciones de aislamiento y desatención permanecemos encerrados en las celdas la mayor parte del día, impedidos de tender las camas donde poder abrigarnos, sentados, sin espacio para caminar, soportando, así la glacial temperatura

"La falta de alimentos frescos (verduras y frutas) y la prohibición absoluta de leche y de huevos (sólo se permiten por prescripción facultativa, difícil de obtener), nos priva de las 4 vitaminas más importantes —A, B, C y D—, exponiéndonos a la aparición de síntomas de carencia que ya han comenzado para muchos. Así hay bastantes que tienen hemorragia (falta de visión nocturna), por falta de vitamina A; dolores neurálgicos (déficit de la B), hemorragias de las encías (falta de la C) y lógicamente aún no aparecieron síntomas de carencia de la vitamina D, por el escaso tiempo transcurrido, pero pronto aparecerán."

El ánimo de los presos. "Frente a todo este conjunto de refinada crueldad por parte del Gobierno y de las autoridades carcelarias se ofrece un magnífico ejemplo de temple y serenidad de los compañeros detenidos.

"Contra todo género de dificultades, allí se estudia seriamente, particularmente, historia argentina, pudiéndose decir que desde los más altos valores intelectuales allí reclusos, hasta el más modesto obrero, todos ascienden diariamente a planos difíciles de concebir. Todos abundan seriamente sus conocimientos de historia y de literatura clásica, de economía y de ciencia."

## SELECCIONES la hipócrita revista nazi

A ver si SELECCIONES, el cocktail dulzón que para "jumar" latinoamericanos prepara Reader's Digest, nos dicen algo del senador Butler y de sus declaraciones contra nuestros países

Dice TIEMPO de México (17 de diciembre), que se ha acusado al senador Butler de haberse prestado servilmente a que la revista Reader's Digest, que es enemiga acérrima del Presidente Roosevelt, le pagará el viaje que el alaraciento senador hiciera por Hispanoamérica. Dice también que la tal revista pagó a uno de sus redactores para que preparara al senador los informes que éste presentó.

Las cuentas por las cuales llega el senador a fijar en 6 mil millones de dólares lo "de rochado" en Hispanoamérica

por el gobierno de su país, son increíblemente torcidas: ha sumado el total del comercio interamericano, que es cuantioso, con la miseria que cuesta el sostenimiento de la Biblioteca Benjamín Franklin, en México D. F., y otras fruslerías por el estilo."

El comentario de muchas críticas es que el Reader's Digest "se tiró" al tonto y malintencionado senador Butler.

Vamos a ver cómo es el resumen sobre las actividades del senador Butler que trae Selecciones.

Y no olvide el lector que cada artículo que aparece en Selecciones está patrocinado por algún trust: la La United Fruit Co.; la Standard Oil, etc. Es decir que las fuerzas que están detrás de Selecciones son más nazi-fascistas que otra cosa.

Nosotros estamos con el Dr. Calderón Guardia y el Dr. Calderón Guardia está con nosotros. Pero esta unión no está basada en una vulgar componenda política—como lo presentan los cortesistas: el Dr. Calderón está con nosotros por que es el Presidente de todo el pueblo de Costa Rica y no sólo de un grupo de tagarotes que trataron de manejarlo como a un moigote, y nosotros estamos con él, por que el Bloque de la Victoria es el pueblo de Costa Rica.

dijo Teodoro Picado en su discurso en la explanada del Líbano.

Los partidarios del "brochismo", los capitalistas avaros e ignorantes, los que tienen miedo a las nuevas corrientes, en fin todo lo que representa el pasado indeseable de Costa Rica, está con León Cortés y se que dará con él como el muerto se queda con su losa.

dijo Teodoro Picado en el discurso de la explanada del Líbano.

## Por la U.R.S.S.

En la revista yanqui, SCIENCE del 1º de octubre pasado, viene el informe de una gira de inspección por los hospitales soviéticos hecha por un grupo de cirujanos ingleses del Medical Research Council. Estos cirujanos han encontrado que la organización del servicio médico es de primera clase y absolutamente adaptada al enorme número de heridos que hay que atender. El trabajo quirúrgico es excelente—según ellos, a la par de los últimos desarrollos de la cirugía inglesa.

El sistema de transfusión de sangre es impresionante. Se lleva a cabo en escala colosal y de manera admirable. El método para almacenar la sangre no tiene nada que criticarle. Para dar idea del enorme número de pacientes a quienes hay que hacer transfusión, baste saber que una sola institución de Moscú tuvo que tratar 800 casos en un día. El 99 por ciento de los donadores de sangre, son mujeres a quienes hay que pagar, pero que luego devuelven el 80 por ciento de lo que reciben, para ayudar a los gastos de guerra. Nunca falta sangre allí donde hace falta.

La transfusión de sangre soviética, pide un record de sangre completo a cada donador y también a cada donador se le da una comida compuesta de una sopa caliente, carne, vegetales, postre y alguna bebida y además una carta de racionamiento para un mes. La sangre es transportada al frente en grandes aviones y luego aeroplanos más pequeños la transportan a los sitios en donde se necesita.

Hay aviones que hacen servicio en la retaguardia de las líneas alemanas y llevan sangre a los pequeños hospitales de los guerrilleros rusos, hospitales escondidos en donde menos se piensa.

Los Soviets han logrado que los casos especiales sean atendidos por especialistas, lo más pronto posible. Hospitales que están a 8 y 10 kilómetros del frente de los viejos. Dice que es una batalla, envían sus pacientes a instituciones especiales. De los médicos que están ahora estudiando, el 90 por ciento son mujeres. El 70 por ciento de los heridos lo gran recuperarse y casi todos están capacitados para volver al

(Pasa a la PAG. 2)

**PESCADO A ₡ 0.35**  
la libra lo encuentra Ud. todos los días en el Mercado Central y en el Mercado de Carnes, en los conocidos tramos Moreno. Venta al público por las mañanas o por

las tardes, mientras se regulariza el servicio.  
El pescado de primera es el que pesa de 5 libras en adelante.  
Espere pronto el folleto de recetas para preparar variados platos a base de pescado, que será distribuido

gratuitamente por cortesía del ACEITE VENCEDOR.  
El pescado que llaman de primera y que se vende a un colón cincuenta céntimos, es el que consumen sobre todo los grandes hoteles adonde acude gente que puede pagar bien.